

Fecha Sección Página 02.08.2009 Primera - Opinión 12

TREVIÑO CANTÚ

Rutinaria y desfasada de los retos que enfrenta Norteamérica se perfila la próxima cumbre entre Calderón, Obama y Harper a celebrarse en Guadalajara.

El problema de Norteamérica

JAVIER TREVIÑO CANTÚ

n unos días, los mandatarios de América del Norte – Felipe Calderón, Barack Obama y Stephen Harper-dejarán en claro si cuentan con la visión y la voluntad de impulsar un proyecto común para el área o si, en cambio, van a optar por seguir sobrellevando una relación regional que ha perdido ímpetu y sentido de dirección.

Las secretarias Patricia Espinosa y Hillary Clinton, junto con el ministro canadiense Lawrence Cannon, anunciaron en Washington que la cumbre de lideres norteamericanos será el 9 y 10 de agosto, en Guadalajara. También perfilaron los temas que discutirán: seguridad, competitividad regional y -lo que sería el "sello" de este encuentro- propuestas para enfrentar el cambio climático e impulsar fuentes de energía limpia.

Es decir, será una cumbre prácticamente rutinaria, como tantas otras que

ocurren a nivel internacional, para repasar los pendientes de costumbre y darle un carácter novedoso al escoger un tema "insignia". El problema es que, mientras los mandatarios llegan a Guadalajara con una serie de enfrentamientos como telón de fondo, la dimensión de los retos que enfrenta la región no tiene nada de rutinaria.

El problema fundamental está en la falta de decisión para encarar el obstáculo que ha frenado el desarrollo de América del Norte: un déficit institucional, que impide contar con estructuras sólidas para responder con agilidad al cambiante entorno global, y detonar el potencial que todavía ofrece una mayor integración regional.

Como siempre, los marcos regulatorios e institucionales van un paso atrás de la realidad, y el panorama norteamericano actual es muy distinto al de hace 15 años, cuando entró en vigor el TLC. Incluso al de hace cuatro años, cuando nació la controvertida Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte.

Este déficit institucional se agrava por dos factores adicionales. Primero, en la práctica, el TLC y la ASPAN han derivado en esquemas "tri-bilaterales", donde tanto México como Canadá buscan con-

ducir sus agendas y resolver sus respectivas diferencias con Estados Unidos por separado; y, segundo, ni el TLC ni la ASPAN contemplan el tema migratorio como parte integral de los esfuerzos para promover la competitividad.

El desfase entre una realidad marcada por múltiples crisis y la debilidad institucional de la región es evidente en los tres principales temas de la agenda norteamericana: seguridad, comercio y competitividad.

En materia de seguridad, la cooperación prevista en la Iniciativa Mérida

(IM) ni siquiera ha empezado a fluir, cuando su plazo original ya está por vencer. Hace unas semanas empezó a filtrarse el interés de la administración Obama

por "ampliar la vigencia" de la IM. Esta semana, coincidiendo con la visita a México del zar antidrogas estadounidense, Gil Kerlikowske, la DEA lo confirmó a través del *Washington Post*: la lucha del gobierno mexicano será "más larga y sangrienta de lo anticipado", por lo que se necesitará aún más ayuda.



Página 1 de 2 \$ 31146.00 Tam: 358 cm2 ECAMPOS

Continúa en siguiente hoja



Fecha Sección Página 02.08.2009 Primera - Opinión 12

Sin embargo, el modelo adoptado es incongruente con los fines regionales. Si bien la IM no se explica sin el antecedente de la ASPAN, se dejó fuera a Canadá, un

país que juega un papel estructural en el mercado de las drogas ilícitas y que también se está viendo afectado por el alcance

de las organizaciones mexicanas.

Además, la racionalidad de la IM está siendo rebasada por la realidad. Mientras la receta para México se basa en la tradicional certificación y una limitada ayuda para el combate policiaco, militar y judicial del fenómeno, las políticas estadounidenses se liberalizan. La venta de mariguana con fines "médicos" ya es legal en 13 estados de la Unión Americana, y desde que la administración Obama anunció en febrero que no cerrará "dispensarios", la inversión en esta lucrativa actividad comercial

se ha disparado.

En el terreno comercial, las tendencias proteccionistas que se han impuesto en el Congreso estadounidense –ante la pasividad e indefinición de la Casa Blanca– han desatado numerosos conflictos con México y Canadá. El TLC no está funcionando. Aunque la administración Obama ya desistió de renegociar los acuerdos paralelos, ahora amenaza con castigar a los "socios" comerciales que incumplan los estándares laborales y ambientales por los que se rige Estados Unidos.

El mayor déficit institucional se encuentra en el ámbito de la competitividad, incluyendo los temas de la nueva agenda económico-ambiental y energética. Sin mayor infraestructura, normas estandarizadas, recursos humanos mejor preparados y, ante todo, un mercado laboral norteamericano bien regulado, la región seguirá perdiendo terreno frente a competidores externos.

La migración quizás sea el tema más dificil de coordinar; pero, sin un marco institucional actualizado, las fricciones que genera el statu quo nunca nos permitirán pasar de ser simples vecinos, a convertirnos en auténticos aliados.

En dos semanas podremos evaluar los resultados de la cumbre de Guadalajara. Por lo que se percibe hasta ahora, no hay razón alguna para ser demasiado optimistas.